

LA AUTONOMÍA

DIARIO REPUBLICANO DEFENSOR DEL PARTIDO ÚNICO.

DE AVISOS Y NOTICIAS

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Reus, un mes pesetas 1'25
Fuera, trimestre.. " 4'50
Extranjero y Ultramar, trimestre.. " 8

PAGO ADELANTADO

Numero suelto, 5 céntimos

Año IV. ♦ REUS ♦ Núm. 687

REDACCIÓN: Centro Republicano Autonomista, calle de la Cárcel 7

ADMINISTRACIÓN: Plaza Constitución, 7.—Imprenta

Sábado 6 de Marzo de 1897

ANUNCIOS Y COMUNICADOS A PRECIOS CONVENCIONALES

SE RETRATA

todos los días festivos y los laborables á petición.

Nuevas fotografías en colores.

Opera todos los domingos.

PASEO MATA, 12

Días de despacho todos los festivos.

NUEVO INVENTO

DENTADURAS INAMOVIBLES

Las coloca y garantiza su comodidad y firmeza el

CIRUJANO DENTISTA

DOCTOR JORDAN

PLAZA DE PRIM 2, Ppal.

SOBRE EL GRAN CAFÉ DE ESPAÑA

TABERNA DEL CALAU

Se vende en muy buenas condiciones, situada en la calle de Amargura número 7, Reus. Para más informes dirigirse al dueño de la misma.

Tijera y Pluma

En esta *debaste* espantosa á que se precipitan todos los prestigios en los días que corren, les ha tocado el turno á las Hermanas de la Caridad que están al frente de la administración y gobierno del Hospital Provincial de Madrid.

Según una carta que «El País» ha recibido, existen escandalosos abusos en aquel benéfico establecimiento oficial.

El pan que se sirve á los asilados es de pésima calidad; el carbón que en el establecimiento se emplea, además de malo, es objeto de mermas ó irregularizaciones de que, como es consiguiente, alguien se aprovecha.

El sujeto que á «El País» denuncia los abusos que me ocupan, dice que un día con objeto de adquirir datos, se situó frente á la puerta del Hospital, viendo salir de él á poco, á un mozo con una espuerta de carbón; que lo siguió y en la calle de Santa Isabel lo hizo detener por los guardias números 837 y 857, y una vez en la Delegación del distrito y llamado el portero del Hospital, se puso en claro que el sacar carbón era una costumbre.

Las Hermanas de la Caridad, según afirma el propio denunciante, cortan el pelo á

los cadáveres y lo venden á un peluquero á razón de dieciseis reales por libra.

La Superiora del Hospital tenía tiempo atrás como enfermera, en la sala de enfermas de viruela, una anciana que figuraba en la nómina de sirvientes, pero que no recibía su salario, siendo la Superiora quien lo cobraba.

Lo mismo ocurría con otra enfermera llamada Teresa, empleada en la sala número 15, la mitad de cuya asignación se embolsaba la superiora.

De estos abusos tiene ya noticia la autoridad competente.

Ahora sentémonos para esperar cómodamente el fallo.

Si es que, como yo me atrevería á asegurar, no resulta todo ello una patraña de los librepensadores, que, en su furor antirreligioso, ni á las Hermanas de la caridad respetan.

Leo:

«Por la Santa Sede se acaba de dictar una orden disponiendo la publicación del catálogo completo de los libros prohibidos por la Congregación del Índice, y además otra, en la cual se estatuyen nuevas reglas para la famosa Congregación mas de acuerdo con las condiciones sociales presentes, á fin de denunciar aquellas publicaciones que se consideren atentatorias á la religión y á la moral.»

Lo encuentro muy puesto en razón.

Hay que perseguir todas las manifestaciones del pensamiento, siquiera para que gracias á la libertad no salgan á la superficie los gatuperios de la gente de Iglesia, que corrompida, aspira todavía á acaparar para sí la dirección moral del mundo.

Segun los telegramas, Cánovas ha dicho que planteará la crisis parcial hacia fines de mes, y «no antes, á fin de poder contar con buenos oradores en el Parlamento».

Buenos oradores; eso es lo que conviene en este país en el que casi nadie para míentes en lo que se dice, sino en la forma de decirlo.

Así anda ello.

CELE.

LA ASAMBLEA REPUBLICANA

DE REUS Y LA PRENSA

Con el título de «La Asamblea de Reus y la opinión republicana» escribe «L. Justicia» de Madrid con fecha 2 del actual el siguiente artículo:

«Toda idea que aparece, siquiera tenga en su apoyo razones potísimas y sea su adopción aconsejada por larga experiencia, aleccionada en repetidos fracasos, es siempre resistida y contrariada en sus primeros pasos. Así acontece con la de la fusión de todos los republicanos, acordada por unanimidad y para los correligionarios de Cataluña en la Asamblea de Reus.

Nos explicamos por eso la publicación de ciertos documentos emanados de las representaciones de los organismos superior-

ros de algunas agrupaciones republicanas, alguno de los cuales se nos ha remitido rogándonos su inserción en nuestras columnas. El no haberlo hecho con uno de ellos por falta de espacio, obliganos á no publicar el otro. Sirvanos esto de respuesta y evitemos el pretexto para que se nos acuse de desatentos. Toda opinión, sustentada de un modo racional por individuos ó colectividades, merece nuestros más profundos respetos; pues si fuera opuesta á la nuestra, todavía, la consideración á lo ajeno tributada, darianos títulos para pedir respeto á la propia y para esperar, ¿por qué no? que, desaparecida toda ofuscación temporal, triunfe en definitiva, no esta ó aquella, sino la más conveniente para el éxito de lo que á todos nos es por igual querido, é igualmente deseamos.

Y, después de este pequeño paréntesis, perseguimos nuestra tarea.

Los que á titulado de honor nos hemos llamado *centralistas*, y de tal modo seguiremos llamándonos hasta que sea llegada la hora de acatar la soberana voluntad popular maduramente determinada por una Asamblea nacional de republicanos, entendemos que ha llegado el momento de energías y decisivas resoluciones, preparatorias de aquellas que han de encarnarse en el esfuerzo común para verificar la sustitución de un régimen execrado por la patria y condenado por la triste y nefanda historia de sus errores, desaciertos y crímenes.

Largos años lleva la opinión esperando de los partidos republicanos soluciones que nunca llegan; la razón de tantas desilusiones no es del momento dilucidarla; la historia contemporánea no puede ser imparcial y, seguros estamos que tal fuera su autor, tal sería la explicación que se diera. Mas, sin exentarnos de la participación propia, bien podemos decir que en tal razón, son igualmente responsables todos los republicanos, militen en el partido en que militen.

De todas maneras se ha ensayado dar con la solución apetecida. Aislado cada grupo; en coalición con otro ú otros; en uniones de tal ó cual modo constituidas y realizadas. El hecho; la realidad, importan poco los motivos, es que, á la hora presente, esa solución está igualmente distanciada. Esa es la verdad dicha sin ambages y sacrificado cuanto para decirla cueste al amor propio de cada cual.

Por eso la opinión agítase incesante, sin satisfacción á sus esperanzas, y demandando nuevas formas, en vista de la esterilidad de las conocidas y agotadas. Pide la opinión casi unánimemente expresada por los republicanos de toda España que, desapareciendo los peculiares organismos de los partidos republicanos, se organicen las fuerzas numerosas con que cuenta en la nación, en un solo haz, para que sea posible, sometiendo el esfuerzo colectivo á la unidad de dirección, realizar lo que hasta ahora ninguno pudo conseguir aisladamente, ni inteligenciado con los demás.

Respondiendo á esa demanda, los republicanos de Almería, los de Alicante, los de Cataluña, han realizado actos dirigidos á la unificación de todos los partidos. Entre esos actos, ninguno más significativo que el ce-

lebrado en Reus por los republicanos catalanes.

La asamblea en la república villa catalana celebrada estaba compuesta de numerosos representantes de todos los diversos partidos y agrupaciones republicanas. Y no debe escapar á la atenta reflexión de todo correligionario, por hostil que sea á la idea en Reus significada, el dato que asigna el de 57 para el número de delegados que allí han acudido sin adjetivo alguno, llamándose solamente republicanos.

Ningún partido organizado, ni aun aquel que por su peculiar organización divide y multiplica las representaciones, ha superado, ni igualado el número aquel. ¿No significa esto que hay una gran masa de opinión que quiere la República; pero que no figura en los partidos organizados? Esto es la realidad, por lo menos en Cataluña; y en verdad, es una realidad muy digna de ser tenida en cuenta por todos, antes de adoptar actitudes exclusivistas opuestas á lo allí acordado.

Pero, hay más y más significativo todavía sobre lo que meditar respecto de esa asamblea.

Los organismos particulares de la representación federal y progresista. Treinta y siete de los primeros, diez y ocho de los segundos, sin contar con los de los Ayuntamientos que allí concurren y tales determinados principios sustentaran individualmente.

¿Será que los federales catalanes estén «faltos de fe ó dominados por otros propósitos», y «traten de sembrar cizaña ó deseen abdicar sus ideas» presentando la conveniencia de una nueva organización de todas las fuerzas republicanas?

¿Acaso adoptarán «determinaciones prematuras é inconscientes» los significados progresistas que acudieron á dicha Asamblea?

Nadie hará ofensa semejante á los federales de Figueras, de Villanueva y Villafraña, comarcas las más federales de Cataluña, representadas por hombres de tanto prestigio é historia tan acrisolada como los señores Guansé y Rius; nadie podrá acusar de tibieza á los que, militando en la hueste federal, acudieron de Tarragona, Lérida, Gerona y Barcelona á la Asamblea reusenense.

Ni ¿quién osará acusar de inconscientes á don Pelayo Massanet, el más prestigioso de los progresistas de la provincia de Gerona, ni á los que, sin ceder de sus ideas, á Reus acudieron desde Barcelona, Lérida y Tarragona?...

No, no pretendamos oficiar excátedra y dogmatizar de pontifical, ahora, cuando todos los pontificados vacilan y se truecan en cátedra la plaza pública. Sobre todo, al hacerlo, no sumemos á unas firmas otras de nombres que ayer aplaudían publicaciones en donde se sostenía lo contrario.

La opinión no se gana ya con excomuniones, y en esta hora crítica para el republicanismo español, menester es que elevemos todos nuestros corazones, y no adjudiquemos, á las intenciones de los demás, móviles de que bien pudiera tacharse á los excomulgantes, y cuya realidad no resiste á la más pequeña reflexión.

Lo que la Asamblea de Reus ha puesto sobre el tapete; lo que significaban no pocos en el último meeting celebrado en Madrid, es contestación á la pregunta formulada por la Junta de Unión republicana y suscrita por representantes de los cuatro partidos que la integran.

Podrá la contestación ser ó no ser del particular agrado de algunos individuos ó grupos... pero el pueblo está hablando; él decidirá por sus representantes en la Asamblea Nacional. Y, ya es sabido, en las democracias impera la ley de las mayorías. Sin deso de lucha lo decimos. Cuando el pueblo decida, sólo resta á los actuales organismos de los partidos un doble camino que escoger:

Ó someterse, ó dimitir.

Colaboración particular de LA AUTONOMÍA

CHIRIGOTAS

(DE CUARESMA)

Pasó ya el Carnaval con sus jolgorios y su faz amarilla, seca, adusta, cubierta de antifaces y sudarios, asomé en Cuaresma ya caduca. Y aunque acabaron ya las mascaradas por eso los disfraces continúan, y al Carnaval de alegres colorines sucede el Carnaval de las negruras.

La mejor y más dura penitencia es aquella que impone la conciencia.

En Cuaresma es pecado el comer carne; más no lo es si la Bula se compra antes. Vaya si es cuca la Santa Bula, digo, la Santa Bula.

Digo: ¿Qué tendrá que ver el comer con el creer? (Para que más claro esté) ¿La digestión con la fé?

FABIO.

RECORTE

Según sus mismos doctores declaran, la libertad y el progreso es la negación del catolicismo; dígame sino el *Syllabus*. ¿Cómo, pues, sin incurrir en la más lamentable de las inconsecuencias, podría la Iglesia canonizar á los genios del humano progreso?

La teocracia romana procede, por lo tanto, lógicamente; cumple bien su deber, y defendió los intereses de su causa, persiguiendo, cuando pudo, á los grandes genios y apóstoles que realizaron beneficios adelantados. Estos héroes de la humanidad fueron excomulgados, y sus descubrimientos é invenciones anatematizados cual obra satánica, porque la Iglesia no podía ni debía hacer otra cosa.

Por eso dice: «¡Felices los pobres de espíritu, por que de ellos será el reino de los cielos!»

¿Cabe condena más terminante de los hombres de levantado espíritu, de las altas inteligencias, de los genios profundos á quienes la sociedad debe sus adelantos y progresos? ¿Para los pobres de espíritu, es decir para los simples y crédulos, que se acomodan con la ignorancia, la felicidad eterna en otra vida, amplia compensación de los sufrimientos de esta? ¿Para los espíritus investigadores, descubridores de las leyes de la naturaleza, cuyas fuerzas más enérgicas someten á la indomable voluntad de los hombres, hasta convertirlas en dóciles instrumentos de su bienestar terrestre; para esos, los anatemas, las excomuniones, los tormentos en la tierra primero y en el infierno después!

Tal es la Iglesia Católica, y tal debe ser, puesto que siempre lo fué, y ni quiere, ni puede, aunque quisiera, ser de otra manera impulsado por su misma, esencia, por la doctrina inflexible de su historia, de sus doctrinas y orígenes.

Quienes carecen de lógica y hasta de sentido común, por lo que la teocracia romana los repudió siempre, son los católicos liberales, que ni son ni pueden ser buenos liberales ni católicos. Turba de imbéciles ó de farsantes, que explotan ó desean explo-

tar hipócritamente á un tiempo ambas causas, servir simultáneamente al cielo y al mundo, á Dios y al diablo, según gráficamente repiten en su especial fraseología los doctores del catolicismo, no son dignos de ser tratados seriamente. Llamarse, en una palabra, católicos y blasonar de hombres del progreso, es un verdadero anacronismo, y la Iglesia está en lo cierto repudiándolos, como los partidarios de la libertad, desconfiando de su liberalismo.

FERNANDO GARRIDO.

Ciencias y Letras

La evolución de los seres vivos (*)

(Traducido expresamente para LA AUTONOMÍA)

VI

El combate ó lucha por la existencia, ese hecho incontestable é incontestado, ese *bellum omnium contra omnes*, es considerado por nosotros bajo los aspectos más latos. El herbívoro y el carnívoro no son los únicos en lucha: el primero procura su equilibrio y pide su salvación á las facultades reproductoras más desenvueltas, á la lijereza y á la astucia. La propia planta encuentra obstáculos naturales, y se venga venciendo; hay flor que prospera en el terreno conquistado, otra desmerece y muere. Cualquiera organismo que sin obstáculos se desenvolviese en pocos años tomaría la posesión exclusiva del suelo ó de las aguas; pero existe en cierta manera, un equilibrio recíproco. Es preciso añadirle el clima, el medio, los cambios de estación, cuyas influencias funestas combaten con los enemigos vivos. Los organismos viven unos á costa de otros. Los poetas han cantado la paz y el silencio de la naturaleza, tumulto y confusión infinitos para el observador atento, cuya mirada escrutadora sabe distinguir tantos seres diferentes empeñados en afirmar y asegurar su existencia; espectáculo del que se derivarían las ideas más pesimistas, si el pensamiento de un perfeccionamiento incesante, visible y necesario no viniese á alumbrar el universo con nueva luz. Los ejemplos más sencillos bastarían para hacer ver qué relaciones unen entre sí á los seres animados. Cosas hay que parecen insignificantes visto que los efectos son considerables. Es grande la complejidad del mecanismo cuyo movimiento mantiene el equilibrio. Darwin citó las pruebas desde entonces muchas veces repetidas. Séanos permitido recordarlas aquí.

Los bueyes, caballos y perros salvajes abundan en el Paraguay; no se encuentran en el Uruguay. Azara y Reutter demostraron que hay una relación entre estas diferencias y la presencia de una mosca que deposita sus huevos en el ombligo de estos animales recién nacidos. La multiplicación de estas moscas no debe ser ilimitada; tal vez ellas sean devoradas por otros insectos parásitos. Si, por lo tanto las aves que se alimentan de estos insectos disminuyesen en el Paraguay, veríase sin duda aumentar el número de insectos parásitos y de las moscas en cuestión; el caballo y el buey reaparecerían entonces, y el reino vegetal sufriría, por este hecho, importantes mudanzas, cuya influencia llegaría á los insectos, seguidamente á las aves insectívoras, y la serie de influencias recíprocas iría complicándose cada vez más.

Darwin fué acumulando en su obra un verdadero tesoro de observaciones. Voy á tomar de ella un párrafo:

«Yo demostré, dice, experimentalmente, que los zánganos son casi indispensables para la fecundación del *amor perfecto*, y que otras abejas nunca se posan sobre dicha flor. De la misma forma descubrí que la visita de las abejas es necesaria para fecundar muchas de nuestras especies de *trébol*. Así, por ejemplo, 20 espigas de *trébol blanco* diéronme 2.290 granos; y otras 20 espigas de la misma especie no me dieron uno sólo, después de haberlas hecho inaccesibles á las abejas. Por otra parte 100 espigas de *trébol diéronme* 2.700 granos;

(*) Véase los números 608, 610, 612, 634, y 643.

no pude obtener ninguno sin embargo, tomando el mismo número de espigas de *trébol encarnado* y protegiéndolas contra el acceso de los zánganos. Solo los zánganos visitan el *trébol encarnado*, las restantes abejas no pueden chupar su néctar. Tenemos pues, derecho de deducir que si el género de los zánganos desapareciese de Inglaterra, ó que escasease, la vegetación del *trébol rojo* disminuiría igualmente ó desaparecería por completo. El número de zánganos está subordinado al de los ratones que les destruyen los panales y los nidos. El coronel Newman, que durante mucho tiempo estudió las costumbres de los zánganos, es de opinión de que en Inglaterra dos tercios de ellos mueren de este modo. Ahora bien, el número de ratones, esto es de todos sabido, varía en relación al número de gatos: de esta suerte Newman encontró muchos más nidos de zánganos en los alrededores de las poblaciones y casas de campo que cualquiera otra parte. Atribuye esta diferencia á la destrucción más completa de los ratones por los gatos. Púedese de ello deducir que un animal del género gato, si por ventura se encuentra muy propagado en un país, podrá por mediación de los ratones en primer lugar y después por la de las abejas, ejercer una influencia importante en el desenvolvimiento de ciertas plantas.

O. SCHMIDT.

ASAMBLEA REPUBLICANA

Siendo muchas las personas que nos piden números de LA AUTONOMÍA relativos á dicho importante acto, y en la imposibilidad de complacerles por hallarse casi todos agotados, la Comisión organizadora de la Asamblea Republicana proyecta publicar un folleto que contendrá los documentos relativos á la Asamblea anteriores á su celebración, la lista de Delegados para dicha reunión nombrados por las entidades republicanas de Cataluña, las actas de la Asamblea taquígraficamente tomadas y cuanto de interés, con la relación á dicha reunión republicana se considere.

Los pedidos de ejemplares, cuyo precio no puede de momento fijarse, diríjense al Ciudadano Antonio Gabiñau, Cárcel, 7.—Reus.

De mis libros

—El juramento es una invención ingeniosa que no tiene por objeto más que dar verosimilitud á la mentira.—Alfonso Karr.

—La conciencia es elástica; hay gentes que saben quedar honrados después de haber sido cobardes y crueles.—Emilio Zola.

—El despotismo es un atentado contra la fraternidad humana.—Fenelon.

—La muerte, aun decretada por los tribunales, es una violación del derecho humano; ejecutada fuera de juicio por gente con armas, es el más inicuo de los asesinatos.—F. Pi y Margall.

—Si uno no se batiese más que por sus convicciones, no habría guerra nunca.—Tolstoi.

—Educar á una niña es educar á la sociedad.—J. Michelet.

—Hay muchos hombres que no dicen lo que piensan, y algunos que piensan demasiado lo que dicen.—J. M. de Larra.

—Los progresistas templados se tocan con los conservadores avanzados; bien así como los que se retiran muy tarde suelen encontrarse en la calle con los muy madrugadores.—Pelit-Senn.

—La perversidad hace el mal; la debilidad lo consiente; la ignorancia lo aplaude.—Say.

—Si amas la vida, economiza el tiempo, porque de tiempo se compone la vida.—Franklin.

—El estúpido es un necio que calla; y bajo este punto de vista es más soportable que el necio que habla.—Seneca.

—Los grandes hombres no son grandes á todas horas, ni en todas las cosas.—Federico el Grande.

—Los países no están cultivados en razón de su fertilidad, sino en razón de su libertad.—Montesquieu.

—Lo inútil siempre es caro.—Caton.

—La curiosidad es hija de la ignorancia y madre de la ciencia.—Vico.

UN LECTOR.

Crónica

LA AUTONOMIA se vende en BARCELONA en el kiosco de Calaf, Rambla de las Flores, frente Belen y en TARRAGONA en el kiosco de Juan Mesures, Rambla de San Juan.

* * Entierro civil.—Ayer tarde con bastante concurrencia, se efectuó el de la madre de nuestro amigo y correligionario José Cabré Durán, á quien, como á toda su familia reiteramos nuestro pésame.

* * Anteanoche fueron detenidos dos sujetos que en cierta casa de lenocinio trataban de arrojar por el balcón á una pupila de la casa.

Eran varios los que trataron de realizar la *hombrada*, y opusieron resistencia al sereno que realizó la detención de los dos sujetos aludidos.

* * Ha sido denunciado «El Distrito» de La Bisbal.

Deseamos que salga bien del percauce.

* * Los sembrados de Porrera presentan excelente aspecto, según nos dice un amigo llegado de aquella población.

Los olivos y demás árboles tampoco dejan nada que desear, por lo cual están muy contentos aquellos agricultores.

* * El vendabal del miércoles hizo verdaderos destrozos en Manresa. Derrubó cornisas y paredes; arrancó árboles, volcó tartanas, rompió cristales, destrozó las agujas del reloj del Campanario de la Seo, y hasta estuvo á punto de llevarse á un antiguo empleado de la Casa Consistorial.

Esto aquí no ha ocurrido por fortuna, pues si el viento se empeña en arrebatarse á los empleados del Municipio, pronto nos quedaríamos sin ninguno, sin ninguno de los que por no cobrar deben ser más lijeros que una pluma.

* * Dice un periódico local:

«Según nota que nos ha facilitado el señor Administrador de Consumos de esta ciudad, se recaudaron el día de ayer 629'82 pesetas por diferentes especies.»

Y añade:

«Sin comentarios.»

Se nota en Consumos los efectos de la Cuaresma dicho sea sin doble intención.

* * En el registro de soldados fallecidos en la Isla de Cuba que se lleva en el Ministerio de la Guerra figuran hasta hoy dos de esta ciudad cuyos nombres son José Aqué Vila y Ramón Borba Serra.

* * En Pasages el vapor francés «Blanche» se ha estrellado contra las rocas. Hasta ahora se sabe que son 19 las víctimas de la catástrofe.

* * El tiempo en nuestra ciudad cumplió ayer al pie de la letra el programa trazado por Noherlesoom.

* * Dicen de Tarragona:

«Ayer estuvo en esta ciudad una numerosa comisión de vecinos correspondientes á los pueblos de Constantí, Poble, Morell y Vilallonga, los cuales, acompañados de los diputados provinciales señores Caballero y Guasch, visitaron al señor gobernador civil para interesarle la resolución en justicia, y dentro de la mayor brevedad posible, del expediente promovido por dichas poblaciones contra las obras practicadas por el señor Abelló en la mina que atraviesa dichos términos municipales, por estimarlas atentatorias á los derechos de sus representados.»

El señor Gálvez prometió estudiar con

atención el asunto y resolverlo con arreglo a la más estricta justicia.

Como no es otro el deso de aquellos pueblos, los comisionados salieron altamente satisfechos de su visita.

El Consejo de guerra reunido en Manila para fallar la causa instruida á los revoltosos autores de la última asonada, ha condenado á muerte á 6 carabineros, un soldado y 6 paisanos.

¡Y aún dirán que Polavieja fusiló poco!

Dice «El Noticiero Universal» en su sección telegráfica:

«Según anuncié, se han reunido en casa del doctor Esquerdo los representantes de los partidos de Unión republicana.

Han excusado su asistencia los señores Pi y Margall y Carvajal.

Después de leerse varias comunicaciones de los comités de provincias, se trató de si la Junta central de Unión republicana tiene facultades para convocar una Asamblea general, no llegándose á ningún acuerdo.

Mañana por la tarde se reunirán otra vez.

Créese que tampoco llegarán á un acuerdo.»

Pero se reunirá la Asamblea Nacional, porque es preciso, y porque los de abajo lo quieren.

Con fecha 4 dicen de Madrid:

«Los diputados carlistas señores Barrio y Mier, Melá, Sanz é Irigaray han visitado esta tarde al señor Cánovas para protestar de los rumores que vienen circulando. Esta tarde ha llegado hasta á decirse que se había levantado una partida carlista en Teruel. El señor Cánovas ha desmentido este rumor. La verdad es que ya va picando en historia esta agitación carlista.

Han sido muy comentadas en los círculos políticos de Madrid las declaraciones que ha hecho el titulado general carlista señor Cervero. A los silvelistas y á los ministeriales les ha molestado que Cervero diga, al hablar de la supuesta partida de Cuenca, que sospecha que esto sea cosa de los ministeriales.»

Dice «El Diluvio»:

«En todas partes, ó en todos los Municipios, mejor dicho, cuecen habas. Los empleados del de Reus no cobran; pero comen ó deben comer. Y porque deben, más de uno, según dice un colega de aquella ciudad, se ha visto obligado á recurrir al extremo de abrir una suscripción entre algunos de sus amigos, antes que acudir á la caridad pública ó morir de hambre.

Ni en Marruecos.»

¡Hola Sultán Eusebio!

En Turín se exhibe una joven de veintidós años que alcanza un metro 65 centímetros de estatura y 2 metros 5 centímetros de... *ancha*, y pesa 360 kilos y medio.

El diablo nos libre de una mujer así.

Modo sencillo de limpiar las botellas. —Basta introducir en la botella que se quiera lavar algunos trozos muy menuditos de papel y agitar con fuerza.

La grasa no resiste á este sencillo lavado, y la botella queda limpia y mejor que con perdigones.

Dice «El Diluvio»:

«Dice un colega que el inspector de Sanidad marítima de esta región y el médico mayor de Sanidad militar, delegados por el gobernador civil, visitaron ayer el Laboratorio microbiológico del doctor Ferrán á fin de examinar las manipulaciones para la fabricación del suero antibubónico, que según noticias de la Junta provincial de Sanidad, debían llevarse á cabo en dicha

dependencia; y añade que el doctor Ferrán manifestó á los citados señores que, en vista de una comunicación que le dirigió el gobernador civil, había suspendido sus experimentos, anulando los cultivos atenuados del microbio bubónico que había recibido de Praga.

(¡Este Gobierno, nos quiere llevar hasta la barbarie!)

Dicen de Villanueva y Geltrú:

«En el sitio de la costa llamado «Punta de las covas» arrojó el mar el cadáver de una joven, decentemente vestida de unos 22 años al parecer.

Nada se sabe de las circunstancias en que murió la infeliz, ni siquiera quien puede ser. Lo único que se ha podido concretar para su identificación es el nombre de «Carmen» marcado con todas las letras en algunas ropas, y señalado con la inicial en otras prendas.

Está aún expuesto el cadáver en el cementerio de Sitges, aguardándose algo que permita identificarlo.»

Según telegrafían de Tánger el Sultán se niega rotundamente á prohibir la peregrinación á la Meca.

La noticia ha causado gran alarma, pues se teme que la peregrinación contribuya poderosamente á propagar la peste bubónica.

Eso más tendríamos que agradecer al fanatismo religioso.

Telegrafían:

«Se ha reunido el directorio del partido republicano nacional, manifestándose todos los reunidos acordes en la conveniencia de pedir la disolución del partido para someterse sin tardanza á las indicaciones de la Asamblea de Reus y ayudar á la formación del gran partido republicano.»

El juzgado de Torrente (Valencia) ha principiado sumario para sacar responsabilidades de una manifestación de mujeres que recorrió las calles de dicho pueblo dando mueras al alcalde y al secretario y vivas al cura.

Siempre han sido las faldas el principal sostén de las solanas.

Por eso y mientras no logremos emancipar á la mujer de la odiosa tutela clerical no seremos libres.

Hay que trabajar mucho y sin descanso para la importante obra de la redención femenina.

Dícese que se verificarán maniobras militares en las provincias del Norte.

Creemos que conviene hacer algo más si se quiere dominar la agitación carlista que cada día va aumentando en aquella región.

La filoxera hace estragos en los viñedos de Palencia.

Dice un diario tortosino:

«Un ex-seminarista y músico de Tarragona de 20 años de edad, ha contraído matrimonio con una ex-monja de 53 años siendo ésta reincidente.»

Lo recaudado ayer por consumos en esta ciudad asciende á 653'38 pesetas.

En el Ayuntamiento

Sesión de 2.ª convocatoria de la noche de ayer

Bajo la presidencia del Alcalde señor Folguera y con asistencia de los Concejales Vidiella, Borrás, Cañisá, Vergés, Romero, Sardá, Más, Jordana, Pallejá, Ramón, Pi-qué y Dalmau celebró nuestro municipio la sesión correspondiente á la presente semana.

Aprobada el acta de la anterior dióse lectura del estado comparativo de cuentas entre el mes de Febrero del año 1896 y el del actual.

El ingeniero director de la Granja experimental solicita del Ayuntamiento destine alguna cantidad para subvencionar á algunos alumnos de esta que á ella concurren.

Presentóse una reclamación del profesor del colegio de «S. Pedro Apóstol» en virtud de que, apesar de quedar abiertas las espitas del agua de todas las casas que de ella disfrutan, las de la suya permanecen cerradas desde Agosto pasado que se cerraron, pasando esta reclamación á la sección correspondiente.

Apruébanse dos solicitudes de José Balada y Sebastián Torroja en las que piden al Ayuntamiento les facilite una nota detallada de las cantidades que se les adeudan.

La sección de Administración y Contabilidad presenta el presupuesto de gastos que quedó sobre la mesa en la sesión anterior, dejándose pendiente de aprobación hasta la próxima previa la reunión de los concejales.

Apruébanse varias cuentas de particulares.

El Alcalde encareció á los concejales la asistencia al acto de la revisión de quintas.

Suspendióse la sesión y al ser esta reanudada se hizo público haber acordado nombrar á los concejales Más y Sardá para instruir los expedientes de los mozos concurrentes al actual reempazo.

Pregunta el concejal Dalmau quienes son los encargados de denunciar á los tenderos que contraviniendo el acuerdo tomado por el Ayuntamiento de no dejar expender carne en sus tiendas a expensas, y contestada su pregunta por el presidente que los encargados de ello son los dependientes del Municipio, añade el señor Dalmau que considera incapacitados á estos dependientes para ejercer su misión, pues que, como á causa de no cobrar sus haberes se encuentran en la triste situación de comprar á fiado en esas tiendas para poder atender sus necesidades no pueden denunciar á los que les proporcionan lo que necesitan, y como el alcalde dijera que no era culpa suya el que los empleados estos no cobraran pues que él hace lo que puede, como seguirá haciéndolo, para pagarles lo que se les adeuda, el concejal Vergés pide consten en acta las palabras del presidente.

El concejal Jordana dice, que observa con extrañeza que desde una porción de meses acá, lo recaudado en Consumos asciende á mucho menos que en iguales meses del año anterior, no creyendo haya disminuido tanto el consumo de las materias á este impuesto sujetas, pues la población poco más ó menos es la misma, que pueda originar la diferencia de unas 5 ó 6 000 pesetas, que en el estado comparativo aparecen.

Originóse con esto una larga discusión en la que intervienen varios concejales terminada la cual se levantó la sesión.

Últimas noticias telegráficas

Madrid, 5.

Se afirma que ha aparecido una partida carlista en Puebla de San Miguel, cerca de Cheiva, en la provincia de Valencia. Han

sido detenidas treinta y ocho personas. Al recibirse en Madrid la noticia, teleografiada por el juez municipal de aquel pueblo, se reunieron Cánovas, Azcárraga, Cos-Gayón y Tejada de Valdovera. En esta reunión se acordó telegrafiar al juez de Cheiva que proceda con celo y prudencia. Al mismo tiempo se acordó telegrafiar al presidente de la Audiencia, al gobernador civil y al capitán general de Valencia, recomendándoles energía y medidas preventivas. Cánovas opina que el movimiento tiene carácter fibustero. El gobernador civil de la provincia ha enviado un delegado especial y fuerzas de la guardia civil.

Madrid 5.

Acerca del levantamiento de la partida carlista que anoche á última hora se supo había aparecido en el pueblo de San Miguel partido de Chelva, diremos que las autoridades no saben si se trata de un levantamiento efectivamente en sentido carlista, de un motín ó de una simple reunión de personas más ó menos partidarias del pretendiente, sobre las cuales se echaron las autoridades. Los carlistas de Madrid se quejan de esto y dicen que el Gobierno es el que inventa todo eso de la agitación, para atropellar á los carlistas de provincias.

Madrid, 5.

Ha circulado con insistencia el rumor de haberse librado en Cuba un importante combate entre las tropas españolas y la partida de Calixto García.

Ha causado extrañeza en Madrid que los corresponsales de los periódicos en Valencia guarden silencio acerca de la partida carlista del pueblo de San Miguel.

Sección Oficial

MATADERO PÚBLICO

Reses sacrificadas para el consumo en el día 5.

Clase	núm.	Ptas.	Cts.
Bueyes	2	59	88
Terneros	2	69	16
Carneros	59	167	48
Cabritos	2	1	32
Cerdos		25	
Despoj. reses lana y pelo			
Total adeudo		322	84

Espectáculos

TEATRO FORTUNY

Gran Compañía de ópera italiana de la que forma parte el eminente barítono DON JOAQUIN ARAGÓ dirigida por el maestro D. MODESTO SUBEYAS BACH. Función para hoy.—1.ª de abono.—Debut de la Compañía.—La ópera en 5 actos «La Africana». Entrada general 3 rs. A las 9 menos cuarto.

AL LECTOR

Casa para vender con un patio, situada en la calle de S. Serapie número 12. Informarán en la misma casa. OFICIAL BARBERO para sábados y domingos y APRENDIZ, se necesitan en la Barbería de Ramón Montané Rambla de Miró esquina á la calle 1.ª del Rosario. Imp. de C. Ferrando plaza Constitución 7.

CASA PARA VENDER

Hay una en la calle camino de Tarragona número 19 que consta de planta baja y un piso. SE CEDERA EN BUENAS CONDICIONES. Informará Juan Ferré, calle de Bages (Hostal nou) 13.

José Pujol-Cirujano

LA CRUZ ROJA

Establecimiento de ortopedia y Cirujía, el primero en su clase en esta provincia

REUS-PLAZA DE PRIM-REUS

Inmenso surtido de instrumentos de Cirujía, Duchas Smarch, jeringas de todos sistemas Medias elásticas, Peras de goma, Pesarios, Suspensorios, Bañaderos para los ojos, Brazaletes Sondas, Bugías, Discos para callos, Sacaleches, Biberones, Tetinas, Pexoneras, orinales portátiles Gran surtido de antisépticos Pinceles, Vendas, Vendajes de todas clases, Trompetillas para sordos, Delantales impermeables, etc., etc. Lo mejor y más medero en Fajas y Bragueros para la curación y retención de las hernias, por crónicas y rebeldes que sean. Gran variedad, desde 2 á 50 pesetas los sencillos y de 4 á 100 los dobles. Se construyen Bragueros especiales á precios económicos, bragueritos de cautchouche para la curación de los tiernos infantes. Gabinete reservado para la aplicación de bragueros y otros aparatos entresuelo de la misma casa entrada por el Arrabal de Santa Ana número 2. Se hacen recomposiciones en toda clase de jeringas. NOTA. Una práctica constante adquirida durante largos años, en el establecimiento de D. José Clauselles de Barcelona, creo que es la mejor garantía que puedo ofrecer al público.

Servicio de trenes

SALIDAS

De Reus á Barcelona

5'04 m. correo (por Villanueva y Villafrañca) 1.ª, 2.ª y 3.ª
8'56 m. expreso, 1.ª y 2.ª martes, jueves y sábados (por Villanueva).
12'11 t. mercancías, 2.ª y 3.ª
1'57 y 6'31 t. correo (por Villanueva).

De Barcelona á Reus

5'10 y 5'25 m. (por Villafrañca).
9'46 m. (por Villanueva).
11'15 m. y 5'50 t. (por id.)
7'39 t. exprés (martes jueves y sábados)

De Reus á Mora

Salidas.—9'33 m., 1'04 3'10, 7'19 t. y 9'57 n. (1)
Llegadas.—12'44, 2'49 6'01 t., 10'26 y 11'13 n.

De Mora á Reus

Salidas.—4'21 7'36 (2), 8'00 m. 12'05, y 6'04 t.
Llegadas.—7'35, 8'51 11'23 m., 1'51 t. y 8'51 n.

(1) y (2) Estos trenes son expresos y pasan solamente los martes, jueves y sábados, llevando coches de 1.ª y 2.ª.

De Reus á Tarragona

Salidas.—8'30 y 9'47 m. 2 t. y 7'04 n.
Llegadas.—9'05 y 10'20 m. 2'35 t. y 7'30 n.

De Tarragona á Reus

Salidas.—7'30 m., 12'25, 4'30 t. y 8'20 noche.
Llegadas.—8'00 m., 1'05, 5'05 t. y 8'55 n.

De Reus á Lérida

Salidas.—8'10 m. y 5'23 t.
Llegadas.—11'20 m. y 9'05 n.

De Lérida á Reus

Salidas.—5'50 m. y 3'50 t.
Llegadas.—10'20 m. y 7'30 n.

De Reus á Vimbodí

1'28 t. coches de 2.ª y 3.ª

De Vimbodí á Reus

9'53 m. coches de 2.ª y 3.ª

De Tarragona á Valencia

9'30 m. y 11'30 n.

De Valencia á Tarragona

11 m. y 6'30 t.

FERRO-CARRIL ECONOMICO

DE REUS Á SALOU

Servicio de trenes que regirá desde el día 1.º de Octubre de 1896

Salidas de Reus.—4'10, 9'06 mañana, 2'32, y 5'43 tarde.

Salidas de Salou.—4'56, 10'46 mañana, 5'10 tarde y 7'00 noche.

Las horas se regirán por el Meridiano de Madrid.

Horas de salida de los coches de esta Administración.

A Lérida, Huesca y provincias del Norte á las 8 mañana.

A Madrid, bajo Aragón y Castillas, 1 tarde.

A Tarragona, Castellón, Valencia y Andalucía, á las 2 y 7 tarde.

A Barcelona 1.ª expedición, 5 mañana. » 2.ª » 2 tarde.

Riudoms, Montbrío, Botarell, Montroig y Viñols, á las 9'30 mañana.

Servicio de coches

De Reus á Montroig á las 11 mañana y 5 de la tarde. Punto de salida, calle S. Lorenzo 2.

De Montroig á Reus á las 6 y 41 de la m. De Reus á Poboleda á la 1 y media de la tarde. Punto de salida, Hóstal del Bou.

De Poboleda á Reus á las 5 de la mañana De Reus á Cornudella á la 1 y media tarde Punto de salida, Hóstal del Bou.

De Cornudella á Reus á las 5 de la mañana. De Reus á las Borjas y Alforja á las 3 de la tarde. Punto de salida, bajos del Olimpo.

De Alforja á Reus á las 5 de la mañana De Reus á Montbrío á las 11 mañana 5 y cuatro tarde. Punto de salida, calle S. Lorenzo 2

De Montbrío á Reus á las 7 m. y 2 tarde! De Reus á Maspujols, Aleixar y Vilaplana á las 11 m y 7 tarde. Punto de salida, calle San Juan, 12.

De Vilaplana, Aleixar y Maspujols á Reus á las 6 m. y 3 y media tarde.

De Reus á Porrera salen dos tartanas, la una del Hóstal del Bou á la 4 y media de la tarde y la otra á las 2, de la calle San Juan 18, taberna.

De Porrera á Reus á las 5 de la mañana. De Reus á Riudoms y Montbrío á las 9 y media de la m. y á las 2 de la tarde. Punto de salida, calle de San Lorenzo, barbería.

La Autonomía

DIARIO REPUBLICANO DEFENSOR DEL PARTIDO ÚNICO

De avisos y noticias

Se publica todos los dias, escepto los lúnes y siguientes á festivos.

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Reus, un mes 1'25 pesetas.-Fuera, 4'50 trimestre.-Extranjero y Ultramar, trimestre, 8

Pago adelantado  Número suelto 5 centimos.

REDACCIÓN.—Centro Republicano Autonomista, calle de la Càrcel, 7.

ADMINISTRACION.—Plaza de la Constitución, 7, Imprenta.

ANUNCIOS Y COMUNICADOS A PRECIOS CONVENCIONALES

PUNTOS DE VENTA. En Reus, Kiosko de Pablo Bolart, Plaza de la Constitución.—En Tarragona, Kiosko de José Mestres, Rambla de San Juan. En Barcelona, Kiosko de Calaf, Rambla de las Flores, frente á la Iglesia de Belén.

Jose Pujol-Giriberto
LA CROZ NOVA
REUS-PLAZA DE LA CONSTITUCION